

## Marcharon por la No Violencia

Por: Ester Serrano Madrigal  
Instituto Nacional de las Mujeres

Todos los 25 de noviembre se celebra el **Día Internacional de la No Violencia Contra las Mujeres**. Este año se realizó una marcha por la avenida segunda de San José, la cual tuvo como objetivo manifestar que las mujeres tenemos derecho a una vida sin violencia.

Este mal se ha agravado en los últimos años, solo en el período de 1991 a 1999 han muerto 220 mujeres a causa de la violencia doméstica y sexual y en este año 25 mujeres.

Todos los días las oficinas estatales reciben múltiples denuncias de mujeres que son agredidas por sus esposos, compañeros o novios.

Las dimensiones reales de la violencia física, psicológica, sexual y emocional en contra de las mujeres, es desconocida. Las cifras de denuncias reflejan solo una parte de este grave problema.

Las mujeres adolescentes y jóvenes no escapan de este terrible mal. En Costa Rica, durante el año 1998 se registraron 15,249 nacimientos en niñas y adolescentes. Muchos de estos embarazos fueron producto de situaciones de violencia sexual, como el incesto, la violación, la explotación sexual y otros.

La Oficina de la Primera Dama de la República, El Consejo Interinstitucional de Atención a la Madre Adolescente y el Instituto Nacional de las Mujeres, junto a otras instituciones gubernamentales y organizaciones no gubernamentales, impulsan el Programa Construyendo Oportunidades, dirigido a niñas y adolescentes embarazadas y madres, cuyo propósito central es crear oportunidades para el fortalecimiento personal y social y el mejoramiento de la calidad de vida de niñas y adolescentes madres desde la gestación.

Este programa reúne aproximadamente a 3,500 niñas y adolescentes madres en todo el territorio nacional. Las condiciones en que se produce un alto porcentaje de estos embarazos en niñas y adolescentes limitan sus posibilidades de

desarrollo. Muchas de ellas desertan del sistema educativo y se ven obligadas a ingresar al mercado laboral. La responsabilidad de la crianza y atención de un hijo o hija implica que estas mujeres jóvenes se enfrenten a múltiples tareas, muchas veces en ausencia del padre del niño o niña.

El día 25 de noviembre, un grupo de niñas y adolescentes del Programa Construyendo Oportunidades, se unieron a la marcha, haciendo manifiesta su protesta por la violencia de que son víctimas. Junto a las demás mujeres, dijeron un NO rotundo a la violencia y un SI a la vida con oportunidades reales para la construcción de un presente y un futuro digno para ellas y sus hijos e hijas.

### CREDITOS

PRESIDENTE: ROSA MARIA HIDALGO  
MERCADEREO : OSCAR AGUILERA R.  
IMPRESION : CRISTOBAL MARTINEZ L.



HIDALCA PRODUCCIONES S.A.  
CED. JUR. N° 3-101-223130  
TEL/FAX: 283-8149

## INSTITUTO EDUCATIVO JUVENTUS



**BACHILLERATO PARA MENORES  
TERCERO Y CUARTO CICLO  
BACHILLERATO POR MADUREZ**

TEL.: 253-4212 / TELFAX: 283-5204

SAN PEDRO, MONTES DE OCA